
徐欣瑩議員第十六屆第五次定期會縣政總質詢稿 
2008/5/27 

 道路交通 

Ｑ：＝＞請問鄭縣長，您認為一個城市給人的第一印象是哪一方面？ （道路交通）同時也是民眾對於

施政滿意度以及居住選擇的重要指標 

A: (縣長)生活機能及公共建設 

 

 本縣的交通問題： 

(1)道路的平整順暢： 

Ｑ：＝＞請問縣長您是否有個理念就是新竹縣的道路一定要平整順暢整潔美觀，目前您覺得在竹北、竹

東、湖口、新豐這四個鄉鎮，哪一條道路您覺得是新竹縣縣內又平整又順暢值得您引以為傲的？  

本席在第三次定期會，您及工務處長有承諾要在縣內找幾條示範道路來陸續進行推動道路平整

及順暢，本席想請問目前有無選擇是哪幾條示範道路來進行？  

A:  (工務處）示範道路  竹北:光明六路及莊敬南北路,  竹東:北興路  湖口:成功路 

（徐議員）下次定期會或會後請告訴大家每個鄉鎮的示範道路，不管是在施工即使回填也可以回填的

好，至少施工完後可以讓民眾感覺到路面的平整順暢，其他鄉鎮的示範道路也麻煩會後再

用書面報告 

 

Ｑ：＝＞路面不平有很大的問題是人手孔的問題，本席在第三次定期會陳處長也有承諾要改善，請問現

在有無任何的清查，還有目前進行的進度？ 

A: (工務處)今年度落實各管線單位在縣管轄的道路範圍內人手孔必需要離地 0.6 公分，假如修復為十公

分，在竹北地區已陸續在執行，若不符的部分在三天內改善，否則以公路法第 72 條處置 

 

Ｑ：＝＞會後是否請陳處長清查 12 公尺以上的道路有幾處需要改善人手孔，各縣市因為立法院二讀通過

孔蓋鋪設標準，已著手進行,所以請清查過 12 公尺以上的道路，需要改善幾處不平整人手孔？ 

 A: (工務處)針對 12 米以上的計畫道路我們會以書面資料回覆給各議員做清查 



(徐議員)下次定期會以前書面答覆 

 

(2)交通順暢與交通號誌： 

Ｑ：＝＞請問縣長有沒有聽過＂交通號誌控制系統＂或稱為＂交通號誌控制中心＂或＂交通流暢中心＂

請問本縣是否有？  

A：警察局局長----很有必要，勢在必行，但本縣沒有 

 

請問縣長是否有發現本縣的交通號誌本身經常是交通阻塞的原因？或是有沒有人跟您反應過因交通號誌 

的不連線或一條道路很通暢但每過紅綠燈就要停下來，尤其是上下班的時間造成交通堵塞嚴重或是交通 

事故頻繁？由此可看出本縣的交通號誌缺乏專責專業的單位管理，也其是造成交通堵塞嚴重或是交通事 

故頻繁的很重要的原因，我想警察單位對於治安及打擊犯罪的維護已經分身乏術，本縣警力嚴重不足， 

本席在第一次定期會時就建議要盡速成立交通局讓專業的交通人才來為新竹縣的交通問題把關對症下 

藥。 

  

(3) 大眾運輸系統 

Ｑ：＝＞因應高油價時代的來臨～大眾運輸系統顯得特別重要，請問縣長有無規劃在縣內增加大眾運輸

系統?  

A: (縣長)大眾運輸輕軌捷運部分正在進行中，輕軌捷運完成後，針對新竹竹北地區的部分再規劃到

縣治一期這邊，但這並非竹竹苗的輕軌捷運，這部分的規劃是從六家高鐵到內灣線到新竹

市，63 億已在進行中，未來高鐵車站到縣治區接到中華路再往新竹市，六家高鐵往東延伸

接到芎林及竹東，竹東和竹中的內灣線銜接，另外湖口及新豐希望能跟桃園縣結合在一起，

基本上這都是請交通部院研所要和我們一起做協助規劃。 

 

Ｑ：＝＞針對縣長上述所講的我們都非常期待，尤其對老人家的通勤，可以有更好的交通網絡，請問這

個期程是如何？ 

A: (縣長)時間點由於不是我們縣政府主導，是向中央要求做的，所以發球權在中央，我們會努力，

講時間我們就不敢講，現在尚在評估 



 

Ｑ：＝＞請問縣長：竹竹苗輕軌運輸系統其在新竹縣的規劃情形如何？ 

A: (縣長)也是在評估規劃階段 

 

Ｑ：＝＞請問本縣的對口單位是哪個單位？ 

A: (縣長) 新竹市政府主導，新竹縣政府的對口單位在計劃處 

 

Ｑ：＝＞日前接獲縣府回覆本席本次定期會的詢問：竹竹苗輕軌捷運系統其規劃發展情形業由規劃

單位提出可行性研究計畫期初報告，前述計畫係由新竹市政府主辦，所以本縣缺乏主動規

劃，也突顯出成立交通局非常重要，是不是因為沒有交通局所以矮了一截，我們沒有這樣

的專業單位，共同來規劃竹竹苗輕軌，這在過去台北縣市在發展捷運時的例子非常明顯，

一開始台北縣也沒有成立交通局，都由中央主導，整個土地徵收都是由台北市捷運局，直

到台北縣成立交通局後才回歸到台北縣政府。已經兩年了，本席一上任第一次定期會縣長

就承諾交通局一定成立，就本席了解交通局成立是卡在政府的輪替，所以中央政府把這樣

的單位編制的調整丟給新政府，現在馬總統上任，縣長是不是可以積極推動此事？ 

A: (縣 長)交通局的成立會交辦人事處負責，如果在體制上沒有辦法增加局時，就會在現有的局裡，

如在觀光局在可能成立觀光交通局，有個課是專門在負責交通規劃， 

  (徐議員)包括本席剛所提到的交通號誌的連線，及所有新竹縣的交通事務，如停車場各方面規劃， 

拖吊車業務，不僅交通更順暢，讓警方有更多的警力來保護民眾 

 

Ｑ：＝＞請問成立的期程？ 

A:  (人事處)預期在下期之修編時會納入，但無法掌握時程，會後在一星期內書面答覆 

(徐議員)會後在一星期內書面答覆 

 

(4) 零污染的自行車市區專用道路網： 

全球暖化情形日益嚴重，而自行車為無污染之交通運具，兼具環保、節能之優點，可促進身心

健康，提昇生活品質，且以自行車作為短程輔助接運工具，可協助改善都市交通問題。EX 世界



知名的腳踏車天堂荷蘭，丹麥的哥本哈根等，這些城市已經發展成一個自行車的國度。再輔以

輕軌捷運，構成一個低能源消耗的環保城市。目前本縣的腳踏車車道，主要為觀光遊憩之功能，

是否有計畫未來針對工業區、新市鎮、土地、都市計畫等開發地區、通勤通學地區進行自行車

道規劃？ 有沒有這麼想過？ 

A: (縣長)現已做這樣的規劃，包括台科大這邊，未來都會朝這個方向去做 

 

 行政院擴大內需方案 

Ｑ：＝＞請問縣長是否知道馬總統的愛台十二項建設之首為何？ 

A: (縣長)抱歉，這沒有注意 

 

Ｑ：＝＞愛台十二項建設之首是全島的便捷交通網，為何新竹縣的十二億的擴大內需方案補助經費，沒

有看到用在交通建設的項目？因為交通建設是一個縣發展很重要的部分，所以可否請縣長說

明？（5/24 自由時報） 

A: (縣長)擴大內需是提昇經濟的發展，交通建設並不是列入在擴大內需的重要工程，擴大內需是短

期要刺激經濟，是考量到輕重緩急，道路系統部分本縣都一步一步在做，且在下一波有規

劃，讚石型的交流道也在規劃中，台一線替代道路、竹 68 線、工道五都是提在生活圈，一

波一波的做，現在提出去的都是比較緊急且必要的工程 

 

Ｑ：＝＞竹北是縣治所在地，也是新竹縣的首善之區，東西區的平衡發展非常的重要，竹北光明六

路延伸至西濱道路工程，九十五年即著手進行，為何到了九十七年為何還沒有動靜？ 

A: (工務處)竹北光明六路延伸至西濱道路工程，總長是 6.3 公里， 寬度 30 米，總經費是 15.32 億，

經費非常龐大，所以縣長請我們先完成規劃，等新政府上路，我們提 98 年到 101 的生活

圈計畫，所以相關資料我們都準備好了，等新政府函文給 25 縣市，提報後就可以列為優

先爭取的項目之一。 



 公共工程 

Ｑ：＝＞公共工程查核：本席手上拿到一份截至今年一月底為止，公共工程委員會對全國重大工程的查

核評比表，將全國二十五個縣市進行排名，縣長您知道我們新竹縣在全國 25 個縣市當中排名第

幾嗎？這項查核評比的結果，總共分成四個等級：優、甲、乙、丙，縣長您知道我們百分之八

十的工程都被評為哪個等級嗎？ 

A: (縣長)抱歉，無法知道 

 

Ｑ：＝＞本席對於本縣的評比的平均成績在全國 25 個縣市中排名第 20，96 年度 89 件查核件數中，80%

是乙等，希望縣府一定要在未來改進公共工程品質。新竹縣的工程建設品質百分之八十都是乙

等，等於幾乎都是乙等，希望事後工務處長能了解是以何種項目，為什麼？請縣長說明？ 

A: (縣 長) 請工務處長答覆 

  (工務處) 我想是落在甲等 

(徐議員)很好有這樣的期許，但我們大部分的工程都評比乙級，希望陳處長能會後了解，評比是哪些

項目，要改進的地方 

工程施工查核小組 96 年度第 4 季查核件數明細表 

截至 97.1.31. 

優等 

件數 

甲等 

件數 

乙等 

件數 

丙等 

件數 

不計分 

件數 序 

號 
單位 

年度累計

查核總件

數 累計 累計 % 累計 % 累計 % 累計 

1 臺北市政府 115 10 78 76.52 26 22.61 0 0.00 1 

2 澎湖縣政府 37 0 20 54.05 17 45.95 0 0.00 0 

3 花蓮縣政府 57 0 30 52.63 26 45.61 0 0.00 1 

4 連江縣政府 37 0 19 51.35 18 48.65 0 0.00 0 

5 高雄市政府 91 0 43 47.25 48 52.75 0 0.00 0 

6 臺東縣政府 50 0 21 42.00 28 56.00 1 2.00 0 



7 金門縣政府 71 0 26 36.62 42 59.15 1 1.41 2 

8 嘉義市政府 45 0 16 35.56 29 64.44 0 0.00 0 

9 基隆市政府 62 0 21 33.87 41 66.13 0 0.00 0 

10 新竹市政府 74 0 21 28.38 49 66.22 0 0.00 4 

11 嘉義縣政府 55 0 15 27.27 38 69.09 0 0.00 2 

12 臺南市政府 63 0 17 26.98 45 71.43 1 1.59 0 

13 宜蘭縣政府 71 0 18 25.35 53 74.65 0 0.00 0 

14 台中市政府 83 0 19 22.89 64 77.11 0 0.00 0 

15 高雄縣政府 87 0 16 18.39 68 78.16 1 1.15 2 

16 屏東縣政府 82 0 15 18.29 62 75.61 4 4.88 1 

17 彰化縣政府 75 0 13 17.33 59 78.67 3 4.00 0 

18 桃園縣政府 99 0 17 17.17 76 76.77 3 3.03 3 

19 苗栗縣政府 77 0 12 15.58 61 79.22 3 3.90 1 

20 新竹縣政府 89 0 13 14.61 72 80.90 4 4.49 0 

21 雲林縣政府 92 0 13 14.13 78 84.78 1 1.09 0 

21 台北縣政府 120 0 15 12.50 100 83.33 5 4.17 0 

22 台中縣政府 78 0 7 8.97 71 91.03 0 0.00 0 

23 南投縣政府 102 0 9 8.82 84 82.35 9 8.82 0 

24 臺南縣政府 78 0 6 7.69 70 89.74 1 1.28 1 

 

  



 有關 E 化 Ｍ化 Ｕ化 

從本席上任以來第十六屆的縣議會，過去兩年常看到有關 M 化的墊負案或預算，M 臺灣計畫是 5

年期的計劃(從 94 年度至 98 年度)，要建置 WiFi/WiMAX 寬頻無線技術，來發展各項 M 化及 U 化應用，

所以 94 年到 98 年幾乎是第十六屆縣議會議員的任期，所以議會有這樣的責任對於縣政 E 化  Ｕ化的

建置有監督責任，因為這關乎到未來新竹縣是不是能和其他縣市並駕齊驅，能不能跟的上時代的發展。 

所以本席看到，縣府去年以及今年（96&97 年）的預算：96 年花費 14 億八千三百多萬，97 年花費

二十一億一千萬，也就是兩年總共有三十五億元的經費，這些經費除了寬頻管道的建置之外，還有地理

資訊系統的發展，資通安全作業建置，行動新竹縣以及行動便民服務計畫等 

Ｑ：＝＞縣長施政報告中僅提及了寬頻管道建置計畫，對於行動服務應用計畫、地理資訊系統發展計畫、

以及資通安全建置計畫都沒有提及，但去年的預算項目軟硬體的建置都有，本席想請教所以在

M 化的部分到底有沒有在建置無線技術？ 

Ａ：（計劃處）有關 WiFi/WiMAX 無線部分在山區部分還沒有，竹北在縣治地區部分的點有，非全面的，

如縣治區稅捐稽徵處、文化局，縣府這邊無線的都有。 

(徐議員）但這並非整個計畫裡面的?您可能要搞清楚這個預算項目,這是要讓整個新竹縣成為行動新

竹縣，甚至 E 化的建置。 

(計劃處）徐議員所提是要在五峰、尖石無線部分,這個還沒做。 

(徐議員）不是五峰、尖石，未來各縣市都會進行到Ｍ化的行動服務，您了解什麼是Ｍ化？ 

(計劃處）以寬頻建置，將來的佈纜，及無線寬頻的部分 

(徐議員）寬頻建置是要 E 化，M 化要建置 WiFi/WiMAX 的寬頻無線技術，才有辦法發展未來的 M

化及 U 化，所以這部分我們縣府到底做到什麼程度？ 

(計劃處）縣府的進度主要在寬頻的管道建置及佈纜部分 

(徐議員）行動服務建置計畫包含中央款兩億四仟三佰萬以及現款一億三仟七佰萬，所以想要了解建

置情況，因為本席不希望四年之後，新竹縣才發現整個落後，無法跟上腳步，而且這是國家

很重要的建設，會後請一星期內提供書面答覆 

 

 

  



 縣政電子化 

在第一次與第二次定期會有提出新竹縣各局處室無網站的機關希望能盡快完成網站，達到ｅ化的水準，

所以在第三次定期會時，所有局處室都有建立了網站了(除了副縣長室.主祕室.消保官)，但是那時這一系

列新的網站卻讓人有種內容缺乏與維護不是很好缺乏更新的感覺，而這次定期會發現各局處室的網站在

基本的內容與更新上(基本架構下都有內容與最新消息有更新)都較上一次進步,但是基於好還要更好的態

度，以及民眾這段期間以來的陳情反應，本席提出以下幾點建議改進的地方： 

 網站的目的： 

 政府施政內容放上網站，盡可能讓民眾清楚了解縣府的施政計畫以及重大工程進度 

 便民服務措施 

 道路開闢、學校用地、市場用地、停車用地、車站用地、機關用地、公園用地等公共設施 

應該有開發計畫與時程（時間表），放上網站讓全民參政，全民監督 

這就是 E 化的精神，所以本席花了一些時間看了各處室的網站，也花了很多時間了解各縣市政府的情

況，和我們新竹縣政府的情況，想給大家一些簡單的意見回覆部分由相關局處室以書面答覆 

以下是其他縣市政府網站有提供有關教育學習方面的便民資訊,以提供相關處室參考改進: 

（粗體字表示希望本縣各單位加強改進的網站便民資訊） 

 

 其他縣市政府 新竹縣 

1. 機關學校 1.各級學校網頁連結 在新竹縣教育研究發展暨網路中

心的網站上也有各級學校網頁連

結 

2. 特色教學 1.科學專區 2.資訊專區 3.閱讀專區 4.英語專區。 教育處網站無類似資訊 

3. 教師專區 1. E化學習環境 2.教師申訴 3.教師甄選 4.新制實

習注意事項 5.教師研習系統 

教育處網站無此資訊 

4. 學生專區 1. 獎助學金 2.基礎教育 3.兒童學習網站 教育處網站無此資訊 

5. 成人專區 1.補習班 2.社區大學 3.原住民部落大學 4.成人

基本教育 5.國人外籍配偶識字專班 6.全民學外

教育處網站無此資訊,但有新竹縣

外籍配偶資訊網

http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=015&site_content_sn=1143
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=015&site_content_sn=1143
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=015&site_content_sn=1145
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=015&site_content_sn=1146
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=015&site_content_sn=3189
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=015&site_content_sn=3189
http://passport.tyc.edu.tw/


語 7.全民上網學習活動 8.城鄉接軌  http://foreignbride.hcshb.gov.tw/ 

 

以下是其他縣市政府網站有提供有關城鄉發展方面的便民資訊,以提供相關處室參考: 

 其他縣市政府 新竹縣 

1. 城鄉規劃 

 

1. 新訂及檢討中都市計畫  1.新竹縣都市計劃網的網站內有都

市設計審議委員會會議記錄及都市

設計審議案進度查詢及成果查詢

2. 景觀工程  1. 各鄉鎮市公園 建設處網站無此資訊 

3. 都市更新 

 

1. 都市更新專案計畫 2. 國宅銷售剩餘戶數 3.

國宅剩餘戶數及單價表 4.國宅社區通訊錄

建設處網站無此資訊 

 

以下是其他縣市政府網站有提供有關工務交通方面的便民資訊,以提供相關處室參考: 

 其他縣市政府 新竹縣 

1. 交通資訊查詢 1.火車 2.航空 3.計程車 4.民營客運 5.公有

停車場 6.加油站 7.免費市民公車   

8.公車路線查詢 9.禁停遊動廣告物車輛查詢 

10.砂石車開放行駛路線查詢 11.大貨車管制

路線查詢 12.大客車行駛路段與時段查詢 

1.火車 2.高鐵 (在縣府的首頁有可

以查詢,但在工務處網站無此資訊) 

3. 北臺區域禁行大貨車路線 4. 新

竹縣大貨車禁止行駛路線表 5. 新

竹縣砂石車行駛路線表 

2. 停車資訊查詢 1.路邊停車須知 2.停車場所查詢 3.停車費提

醒服務 3.身心障礙者停車優惠措施 4.停車費

問題申訴方式 

工務處網站無此資訊 

3. 工程建設業務 1. 道路橋樑工程 2. 公有建築工程 4.水利工程

建設 

工務處網站無此資訊 

4. 廣告物管理 1. 招牌廣告及樹立廣告審查作業流程圖 2. 招

牌廣告及樹立廣告應申請雜項執照規模與設

置規定 

工務處網站無此資訊 

http://foreignbride.hcshb.gov.tw/
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=020&site_content_sn=1521
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=020&site_content_sn=1527
http://www.hsinchu.gov.tw/urbanplan/modules/urbandesign/Meeting/default.asp
http://www.hsinchu.gov.tw/urbanplan/modules/urbandesign/Meeting/default.asp
http://www.hsinchu.gov.tw/urbanplan/modules/urbandesign/Process/default.asp
http://www.hsinchu.gov.tw/urbanplan/modules/urbandesign/Process/default.asp
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=020&site_content_sn=1523
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=020&site_content_sn=2537
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=020&site_content_sn=1524
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=020&site_content_sn=5652
http://www.tycg.gov.tw/site/site_index.aspx?site_content_sn=6032
http://www.tycg.gov.tw/site/site_index.aspx?site_content_sn=6033
http://www.tycg.gov.tw/site/site_index.aspx?site_content_sn=6034
http://web.hsinchu.gov.tw/publicworks/home.jsp?menudata=PublicworksMenu&mserno=200702070016&serno=200702070020&contlink=ap/bulletin_view.jsp&pagesize=15&dataserno=Oid4593
http://web.hsinchu.gov.tw/publicworks/home.jsp?menudata=PublicworksMenu&mserno=200702070016&serno=200702070020&contlink=ap/bulletin_view.jsp&pagesize=15&dataserno=Oid4593
http://web.hsinchu.gov.tw/publicworks/home.jsp?menudata=PublicworksMenu&mserno=200702070016&serno=200702070020&contlink=ap/bulletin_view.jsp&pagesize=15&dataserno=Oid4592
http://web.hsinchu.gov.tw/publicworks/home.jsp?menudata=PublicworksMenu&mserno=200702070016&serno=200702070020&contlink=ap/bulletin_view.jsp&pagesize=15&dataserno=Oid4592
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3267
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3268
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3269
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3269
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3270
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3271
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3271
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2619
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2616
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3280
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3280
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4072
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4053
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4053
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4053


5. 建物使用及公

寓大廈管理業務 

 

1. 建築物用途變更作業程序 2.建築物公共安

全申報作業程序 3.建築物門牌增編之審核及

核准標準作業程序 4.建築物室內裝修作業程

序 5.公共建築物無障礙空間檢查作業程序 6.

公寓大廈管理組織報備標準作業程序 7.公寓

大廈代收基金標準作業程序

工務處網站無此資訊 

6. 違章建築拆除

業務  

1. 違章建築拆除作業程序 2.興建中違章建築

檢舉書 3.違章建築檢舉電話一覽表

工務處網站無此資訊 

 

 

以下是有關社會處方面的便民資訊,以提供相關處室參考: 

 其他縣市政府 新竹縣 

1.便民服務的分

類及內容 

1. 兒童及少年福利 

2. 托育服務 

3. 婦女福利 

4. 單親家庭福利 

5. 外籍配偶服務 

6. 老人福利 

7. 身心障礙者福利 

8. 中低收入戶協助 

9. 遊民服務 

10. 社區發展 

11. 人民團體 

12. 災害、急難救助 

13. 性侵害防治 

14. 家庭暴力防治 

1. 社政類 

2. 身心障礙. 

3. 社政類 

4. 社會類 

5. 其他  

新竹縣政府的分類讓民眾無法立

即尋找社會福利資訊,無法達到便

民效果 

社會處網站除了身心障礙類較完

整外,其他的資訊並不多元 

http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=1626
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=1626
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2597
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2598
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2598
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2598
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4408
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4408
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4410
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4410
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4413
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4414
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4446
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=4446
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=1628
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=1628
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2620
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3322
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=3322
http://www.tycg.gov.tw/site/index.aspx?site_id=022&site_content_sn=2627


15. 志願服務 

16. 社會公益   等等,分類清楚易懂 

2. 便民服務的

內容 

多元且易尋找,以身心障礙為例就分類為 

1.經濟補助  2.無障礙補助  3.身心障礙手冊  

4.輔導就業  5.福利服務資源  6.居家服務等 

並在各分類下各自有申請項目及法規辦法 

社會處網站除了身心障礙類較完

整外,其他的資訊並不多元 

但單就身心障礙類部分的內容來

看,只把所有法規及申請辦法放上

去,非常不好找 

3. 宣導專區 分為影片,文宣,廣播 

1. 影片如: 防颱宣導短片. 防颱宣導短片.內政

部家庭暴力及性侵害宣導影片珍愛家庭 

親職講座.等等 

2. 廣播如: 性侵害後遺症. 失智老人走失. 

低收入戶形成. 社工訪視等等 

-----讓民眾了解透過何種管道解決問題 

社會處網站無此資訊 

4.志工服務類 特地就志工的內容,特地做了網頁,並將推動志

工服務的進度,狀況,都做詳細說明 

社會處網站無此資訊 

Ｑ：＝＞有關 E 化的部分，請相關單位可以回覆什麼時候網站可以和施政同步，希望縣長可以裁示網站

什麼時候可以和施政同步？ 

A:（縣 長）剛針對徐議員的所提，希望各處室務必要按照徐議員所提的將各式的資料放在網站上，這

樣鄉親就不用舟車勞頓，也不用花費這麼多的時間。 

  (徐議員)半年的時間，可以嗎？ 

  (計畫處)以半年的時間為目標，來達成徐議員要求 

 

 

 

 

http://society.tccg.gov.tw/video/index-1.asp?m=17&m1=9&m2=52&id=1
http://society.tccg.gov.tw/video/index-1.asp?m=17&m1=9&m2=52&id=1
http://society.tccg.gov.tw/video/index-1.asp?m=17&m1=9&m2=52&id=5
http://society.tccg.gov.tw/video/index-1.asp?m=17&m1=9&m2=52&id=5


 政府的清廉與效能 

Ｑ：＝＞請問鄭縣長：是否有聆聽或閱讀馬英九總統的就職演說全文？ 

    馬總統提到：新政府將樹立廉能政治的新典範，嚴格要求官員的清廉與效能民眾感受最深的就

是縣府的效能，也對此有很深的期許。本席上任以來，發現我們縣府真得是很努力也很用心，

但似乎對於很多計畫或是施政不太給出時間，或對於內容也只能知道大概，規劃藍圖不明確，

沒有時間表，所以本席提出考試院針對政府效能提昇與政府改造，提出幾個要點(節錄)。 

 績效成果 要重視時效(時間性)與成果(成本與效益必需有正相關)，所以未來縣府的施政及業   

務報告，或重大建設，都能給出期程還有時間表及內容 

 顧客導向 以民眾需要為依歸 

 領航角色 要有遠見跟大格局規劃縣政。遠見(眼光)：做一時看不出成果的事情(先佈局再收

網) 

 授能成員 充份授權 

 

缺乏效能之舉例： 

 十興國小以及成功國中的興建，時間表都沒有出來，所以一再的拖延，成功國中的招生舉棋不

定，讓民眾不知所措 

 Ｑ：＝＞路平專案部分，在未來 E 化，各縣市政府都已經可以上網通報，所以這個部分是否可 

  以請工務處要加強，還有有關路平專案，請問縣長從通報到修復您認為要多久？  

A: (縣 長) 事實上向議員報告，路平專案大家多指責到縣政府，我們有十三個鄉鎮，地方自治很多

鄉村道路並不在縣府管治範圍 

徐議員）那有可能由縣府輔導，大家成為一個網絡嗎？ 

(縣  長)如在竹北所有道路工程完成，我們道路都交給了市公所了，但市公所並沒有積極管理 

（徐議員）所以縣政府是管理縣轄道路，那縣轄道路縣長認為從通報到修復要多久完成？ 

(縣  長)這個部分只要工務處接到就要很快去執行，當然不可以超過一個或二個禮拜，只要接到通

報有坑洞的，第二天我就會要求執行 

(徐議員）那是否還是給個期限，能快得就不要慢啊！ 

(縣  長)當然第二天路工就一定要去做，但現在都被混淆，所有問題都擠到縣政府來 



(徐議員）所以全縣是否可以建立一個網絡，由縣長來帶動十三個鄉鎮市來進行？ 

(縣  長) 但鄉鎮市長也是民選的，不會聽我們的，我們也很無奈 

(徐議員）本席也在這裡肯定縣長，剛縣長提到第二天一定要去看 

(縣  長)其實我們會要求警察巡邏時，任何有坑洞的地方，每星期都會提報在主管會議 

(徐議員）本席建議除了電話通報外，也可以上網通報讓全民共同監督。所以縣長仍然未給出多久可

以修復，因為綜觀台灣其他縣市，有的縣市是一個禮拜，有的是四天，有的是三天，有的

是四小時內，所以縣長說第二天就要去看，我想縣長是非常的用心，但最長的截止日是多

久，還是請縣長裁示，讓工務單位有個目標，效能一定有時間效益成本，像郭台銘董事長

整個企業化的經營要有效率，時間一定要定出來，所以到底如何？ 

 (縣  長)我想第二天就一定要請路工修復，沒有說什麼過一個禮拜的，因為打電話來有一定的嚴

重性的，所以這部分我請工務處答覆 

  (徐議員）請工務處答覆最慢什麼時候修復？ 

 （工務處）要看案子的大小，如果只是一般的小坑洞或非大面積損壞部分，原則上通報後我們就

會馬上去看 

(徐議員）如果現在無法給出時間，是否會後一定要給，因為各縣市都有一個目標，至少民眾會知道

什麼時候可以修復坑洞。  

 

 Ｑ：＝＞璞玉計劃(台灣知識旗艦園區) 目前的進度？希望會後以書面提供期程，因為本席發  

現在網站站上更新時是去年(96 年)的 12 月 27 日，已經有半年多沒有更新了，民眾希

望知道進度，一方面回覆，一方面能放在網上 

  



停八停車場 BOT 案 

竹北縣治二期的停八停車場 BOT 案目前已經進入招標階段，大家才知道，民眾了解後也頻頻反應，就是

家樂福對面空地，竹北市縣華段也有一個公車營運站的興建營運案，這兩個案子的規劃非常的類似，都

是興建停車場＆商業旅館＆餐廳的進駐， 

Ｑ：＝＞本席想請問鄭縣長，這兩個案子，對於竹北的未來願景，也就是目標是什麼，是為興建而興建，

還是可以帶動竹北的繁榮？這當初在規劃的時候，到底是怎麼樣？是不是有個目標，如就是一個多元化

的購物商圈，提供給民眾最舒適的，甚至是一個典範，全新竹縣最好的購物環境，但就計畫書中本席沒

有看到這樣的規劃，同時停八停車場附近的十興國小也完工了，附近大樓也完工了，現在又大興土木來，

其實民眾頗有怨言，再來民眾擔心這兩個地方有這麼多的商務旅館，喜來登飯店也正在動工，預計明年

底可以興建完成，會不會有過多、過剩的旅館造成未來特種營業區，這些是否有評估？ 

A：（縣 長）關於停車場部分，當然還是要做長遠的規劃，否則這個區塊已不敷使用了， 

  (徐議員)是否有更有前瞻性規劃，即使是委外，還是要有縣政藍圖願景，因為這兩個案子感覺是非

常類似的，而這兩個案子看不出興建起來，對於整個竹北地區帶動或繁榮有什麼樣的特色？ 

   (縣  長)您剛所講像家樂福，若現在沒有完成，再繼續承租個三五年，以後這土地要蓋就很難 

  (徐議員)縣長，本席是讚成如果是好的建設要做，包括是家樂福對面的公車營運轉運站非常需要，

竹北市民也非常企盼能有長程的巴士在此停靠，但既然要建多功能的話，裡面的規劃設計，

究竟有什麼特色，或可以帶給民眾什麼附加價值？ 

(縣  長)所以我們規劃要看久遠，不是為這三五年，可能是未來二十或三十年，像這邊是輕軌捷

運勢必要經過的站，之後高速公路下來的轉運站，也要在這個區塊上，所以上面有規劃

多功能的使用。 

(徐議員)本席想表達的是它的多功能，沒有一個藍圖，沒有告訴我們未來會是什麼樣子，而且這是

我們竹北的兩個精華地段，到底對竹北的繁榮發展預期可以到達什麼願景，不是只有建一

個建築物而已。 

(縣  長)這並不是公家在建，是業者投資，可以要花上十幾億，他會去評估要做什麼，在這邊投

資所花下的錢要怎麼回收，他們一定有做最好的規劃，這點我會再請林處長向徐議員報

告， 

(徐議員)請會後再做書面答覆 



 教育 

Ｑ：＝＞目前是國中小學報到的時間，而現在新竹縣尤其是竹北發生一個問題，就是住家就在學校附近，

但種種因素無法就近就讀，家長非常的困擾，過去是不希望大家越區就讀，可是現在演變成就

住在學校隔一條路或就住在學校旁邊，無法就近就讀這個學校，甚至有家長有三個小孩要送三

個地方，面對這樣的情況，請問縣長有無任何改善之道？ 

A: (縣  長)這也是我們非常頭痛，一個新蓋的學校基本上第一年比較沒有問題，但到了第二、三年都 

是我們要頭痛的時候，所以教育處姜處長要求竹北市公所要把學區劃好來，否則就會造成發

生舊學校招不到學生，新學校變成一種趨勢，讓原來居住在此的人，小朋友無法符合當初的

規定，變成要越區就讀。 

Ｑ：＝＞十興國小去年每班招收 35 人到今年 31 人，當然這是中央的政策，請問教育部是什麼時候來文？

是否請教育處會後回覆，何時來文？還有未來是否一些重大政策的轉變或一些重要的公文都可

以放上網站讓民眾了解 

 

 

 創造多元的學習環境： 

Ｑ：＝＞請問本縣有關英語教育、資訊教育、技藝教育、體育教育、品格及家庭教育等，這些多元的學

習環境，教育處是否有任何具體的政策，請教育處會後用書面答覆。 

Ｑ：＝＞隨著 M 社會發展趨勢，本席非常關心本縣的弱勢以及幼兒教育，從縣長的施政報告和教育處業

務報告看到，縣府對身心障礙學生、中輟生以及原住民的輔導都很用心，但請問有任何關懷弱

勢學生的政策與措施（具體做法）？，包括資源班的學生或資優班的學生，都可以說是屬於弱

勢的族群，請問十興國中原本規劃有資源班，但因為興建的延後，教室班級數整個減少，後來

因為經費問題請問資源班的教室有沒有被犠牲掉？ 

A: (教育處)未來會規劃，一共有六班。 

  

Ｑ：＝＞現在新竹縣甚至是竹北市很多家長會一窩蜂擠向心目中的明星學校，我們是否能夠在縣內針對

各校的發展特色來獎勵，讓家長認為其實就近就讀每個學校都一樣好，所以有關獎勵各學校發

展特色具體的做法及政策是如何？本席真得很希望縣府能落實。 



在竹北最嚴重的，就是十興國中還沒有興建還沒有招生，就很多人在關心了，大家都很擔心會

壓擠到六家國中情況，所以是否可以在六家國中個別的來發展個別的特色，甚至辦數理班、資

優班來平衡，不是老學校不好，讓家長知道老學校更好，請問針對數理班、資優班是否有這樣

的規劃？ 

A: (教育處)六家國中今年就開始就有資賦優異方案，  

 (徐議員)請處長一定要放上網站，讓家長了解 

 

Ｑ：＝＞本席請問教育局，本縣國中小老師帶隊參加校外比賽，是否可以有補休？因為本席接獲民眾陳

情：過去國小老師帶領學生到校外參加體育競賽，結束後可以有補休，現在卻沒有。然而如果

是校長帶隊去，校長事後卻可以補休；或是語文競賽的老師也可以補休。但體育競賽的老師們

平時帶領學生練習就很辛苦了，比賽完也不能補休，造成現在很多老師都不願意帶學生去比賽，

因為吃力不討好。這對縣內的老師士氣是一大打擊，也影響師生福利！ 

A: (教育處)所有帶隊老師，活動只要是縣府核定，帶隊老師視同工作人員可以補休，但若是主動報名參 

賽，就要請老師本身要調整課務 

 

 警政 

民眾對於治安好壞的評估指標，跟民生竊案發生率以及搶案發生率有很大的相關。所以改善治安，讓民 

眾安居樂業，是本席一直以來非常關心的。很多吸毒者沒有錢可花，就下手偷竊，因此有近八成的治安 

案件與毒品有關 

Ｑ：＝＞是否有具體方法來防範毒品蔓延以及防止煙毒犯犯下竊盜案或搶案？ 

A: (警察局)這個問題的確是現在對台灣治安來說是個重大的考驗，竊盜案或搶案七至八成就是煙毒犯犯

下，包括愛滋病也是，所以這個問題是刻不容緩，但煙毒犯的主管機關是衛生法務單位，警

察局對於煙毒人口應該管制，對於所犯案子應該查緝，但要從根本做起，衛生單位是非常重

要的 

Ｑ：＝＞本縣查獲的煙毒犯，是設籍在本縣的民眾比例有多少？ 

 A: (警察局)這個正確的比例其實不是很清楚，現在大部份犯案的都是鄰近縣市潛在犯人在流竄  

 



Ｑ：＝＞ 本席想請問，煙毒犯被抓到後，接下來對於輔導就業或確實戒毒，是哪個單位的責任？ 

    輔導就業是否為勞工處，確實戒毒是衛生局？本席請勞工處對於煙毒犯就業輔導有無任何措

失，請會後用書面回覆，針對煙毒犯如何讓他確實戒毒，請衛生局會後以書面回覆 

 

Ｑ：＝＞警員的福利照顧與壓力紓解狀況？警局如何來做？ 

A: (警察局)勤務管理是警員最大的痛，所以對勤務編排一定要人性，心理部分有專業的老師，警察局

也有舉辦關懷活動、健康活動、休閒活動等，  

     

Ｑ：＝＞ 請問有關六家高鐵區道路指標，常因路樹的沒有修剪而遮擋住，造成很多用路人因視線不良而

發生車禍，有關高鐵區究竟接管了沒，若已經接管了，有關空地的綠美化，有關路路樹的修剪，

是否可以改進？ 

A:（工務處）已經接管了，我們會處理，若有必要修剪，如擋到指示牌或告示牌、號誌我們會處理 

（徐議員）高鐵區為很大一塊，是否給個期程，有計畫的完成 

（工務處）總共面積 309 公頃，我們會逐步完成。 

（徐議員）請問大概多久？ 

（工務處）我們一個月內會做處理 

 

Q: 縣治三期的徵收案，公共設施何時會施工？ 

A:（工務處）預計在七月工程委託，委託後的一年內會完工 


